



BOCETOS GENEALÓGICOS

ANTECEDENTES SOBRE LAS FAMILIAS GOMERAS

VII

Familia de **BARROSO** (1)

Aunque no tengamos una absoluta certidumbre todavía, nos inclinamos a suponer que esta familia procede de idéntico tronco y varonía que las de **García**, probada en una Orden militar y **Armas**, linaje éste ya mencionado sucintamente por nosotros en las páginas de esta erudita Revista.

El primero que en documentos antiguos de esta Isla, hemos tropezado con este apellido y que nosotros sospechamos sea hijo de Francisco de Armas y de Medina y de su mujer doña Feliciana de Cabrera, porque como tal aparece uno de su nombre y apellido, fué

SEBASTIAN BARROSO DE MEDINA, esposo que fué de doña Paula Manrique de Lara, hija del capitán Lucas Trujillo y de doña Paula Manrique. Testó en Vallehermoso en 1752 y ambos tuvieron a

DON SEBASTIAN BARROSO Y MANRIQUE DE LARA, casado en el anterior lugar de San Juan de Vallehermoso, el 24 de febrero de 1749 con su parienta doña María López Manrique de Lara, hija de don Antonio de Aguilar Manrique de Lara y de doña Teresa López de la Peña. Fué fruto del anterior enlace.

DON PEDRO BARROSO MANRIQUE DE LARA, que probó ante las Justicias de la Isla, según originales que obran en nuestro poder, la nobleza e hidalguía de su familia, habiendo desempeñado en la Villacapital el honroso cargo de castellano del Buen Paso. Casó también en Vallehermoso, como sus mayores, con doña Francisca García-Llarena y Carrasco, hija del teniente de nuestras Milicias, don José García y de doña Francisca de Llarena y Peña. Hijo de este lucido matrimonio, fué

(1) Según Argote de Molina (Lib. I, Cap. 8.º), el origen de este apellido es gallego. *Pedro Gómez Barroso*, que era de esa región, tomó parte en la conquista de Sevilla y es considerado como tronco de su linaje en Andalucía. Sus armas consisten: *campo de gules, con cinco leones de plata en sotuer*.

DON PEDRO BARROSO Y GARCIA-LLARENA, que realizó enlace matrimonial con doña María García y Roldán, hija de don Domingo y de doña Josefa. Aquellos procrearon, entre otros, a

DON NICOLAS BARROSO Y GARCIA, que vive en la actualidad, residiendo en el pueblo de Hermigua, donde casó con doña María Mercedes de León y León, hija de don Lorenzo y doña María. Tiene dilatada sucesión y entre ella figura el Lcdo. en Medicina, don Antonio Barroso y León, actualmente residente en Madrid, que estuvo complicado en la conspiración de Jaca, a título de ateneísta, lo que le dió una momentánea celebridad en toda la Nación.

Hay otras ramas extinguidas, que omitimos.

Familia de CARRILLO (2)

En esta familia ocurre lo que en muchas de estancia secular en Islas, que actualmente no ostenta el apellido que le corresponde por rigurosa varonía, que es la de **Guillama**. A nuestro juicio esta influencia, más que castellana, es portuguesa, cuyo elemento étnico, tanto predominó en la conquista de nuestro Archipiélago. Uno de este apellido, **Francisco Guillama**, figuró en la de Tenerife.

La filiación, pues, conocida hasta ahora por nuestras búsquedas de estos **Guillama-Carrillo**, comienza en

MATEO GUILLAMA, vecino que fué del lugar de Chipude, donde figuré casado con María de Cabrera, hija de Juan de Cabrera. Aquél tuvo de su esposa, además de Francisco de Cabrera, que tuvo sucesión legítima, a

ANDRES GUILLAMA, que casó en el valle de Hermigua el 25 de febrero de 1659 con Magdalena Rodríguez, hija de Juan de Venegas y Esperanza Gómez. Entre los cuatro hijos que consta tuvieron, figura

(2) Los *Guillamas* primitivos tuvieron su solar en las cercanías de la ciudad de París. *Guillame* o *Guillaume*, caballero francés, tomó parte en la primera cruzada a las órdenes de Godofredo de Buillón y es considerado por los autores como tronco de su linaje. Uno de sus descendientes pasó a los reinos de Castilla, formando parte del ejército del condestable Bertán Du-Guesclin, obteniendo, por sus servicios a Enrique de Trastámara, un asiento en la ciudad de Avila.

Las armas de los *Guillamas*, son: Escudo cortado y medio partido: 1.º *de gules, cruz de Jerusalén de plata*; 2.º, *de azur, flor de lis de plata* y 3.º, *de plata, con llamas de fuego formando punta y en medio de ellas, la frase: SIN HUMO*.

El Nobiliario de Oscáriz introduce algunas variantes en colores y esmaltes, substituyendo, además, la frase anterior, por las letras: GUI.

Los antiguos autores atribuyen el origen de *Carrillo* a los hermanos de procedencia germana, Diego y Alonso Carrillo, establecidos en Toledo.

En Tenerife esta familia probó su nobleza, mediante información, en 1689, siendo protocolada en el oficio del escribano Angel Domínguez Soler.

Blasón de *Carrillo*: *de gules, castillo donjuanado de oro*.

TORIBIO RODRIGUEZ, casado en Hermigua el 1.º de noviembre de 1700 con **doña María Carrillo**, de ilustre ascendencia, hija de Pascual Hernández de Mendoza, alcalde real del lugar de Agulo, y de doña María de Alzola Carrillo, hija ésta de Lucas de Alzola y de doña Ana Méndez. Fué fruto de aquel enlace

JOSE CARRILLO. Contrajo matrimonio en el expresado pueblo de Hermigua, el 1.º de noviembre de 1732 con Marquesa de Morales o Prieto de Vera, hija de Andrés Martín Prieto y de Lucía de Vera Guillama. Fué hijo de los anteriores.

DON MARCOS CARRILLO. Establecido en el lugar de Agulo, aquí casó, el 24 de noviembre de 1783, con doña Rita Méndez y Peraza de Ayala, hija de don Juan del Cristo Méndez Manrique de Lara y de doña Úrsula Peraza. Tuvieron a

DON ANGEL CARRILLO Y MENDEZ, también casado en Agulo de la Gomera, el 19 de mayo de 1814, con doña Ana María Casanova, hija de José Rodríguez Casanova y de Rosa de Morales.

DON ROBERTO CARRILLO CASANOVA, hijo de los anteriores, contrajo matrimonio en la parroquia de San Marcos del indicado pueblo, el 21 de junio de 1846, con doña Torcuata Casanova y Carrillo, hija de don Yanuario y de doña María. Fueron hijos:

a) Don Rosendo, que luego mencionaremos y b) don Eliseo Carrillo, esposo de doña Josefa Casanova y Casanova, quienes son padres de don Rosendo, marido de doña Josefa Nieves y Mendoza, y de don Domingo, esposo de doña Marcelina Negrín Navarrete.

DON ROSENDO CARRILLO CASANOVA, antes nombrado, casó con doña María Fragoso y Trujillo, en Agulo, el 16 de diciembre de 1870. Vive aún y fué durante muchos años elemento destacado en la política local, habiendo desempeñado diversos cargos públicos de algún relieve. Son sus hijos:

a) Don Angel Carrillo y Fragoso, residente en la capital de la Provincia y acaudalado industrial, ex-procurador de los Tribunales de la Nación, etc. Casó con su prima hermana doña Rosa Fragoso y Bencomo, hija de don Ciro, famoso cacique gomero, y de doña Nicolasa. Tiene sucesión.

b) Don Adolfo Carrillo y Fragoso, abogado y notario, residente en esa ciudad de la Laguna. Ha contraído matrimonio dos veces y la última, con doña María González Díaz, hermana del canónigo Lectoral de Tenerife, Dr. don Gabriel, ex-Provisor y Vicario general de la Diócesis. Hay sucesión.

c) Don Roberto Carrillo, casado en Agulo con doña Josefa Bento y Bento, hija del ex-diputado provincial don Leoncio y de doña Cesarina. Existe descendencia femenina.

Luis FERNANDEZ PEREZ

Cronista de la Isla de la Gomera

San Sebastián de la Gomera, 5-VIII-1931.